

Cada elección significa una oportunidad de estudio, cada proceso electoral produce información que amplía la materia del estudio electoral y genera temas nuevos y controversiales.

Por medio de la revista del Instituto Electoral del Estado de México, *Apuntes Electorales*, los estudiosos pueden acceder a las investigaciones de sus colegas, siempre bajo el arbitrio del Comité Editorial, quien avala la calidad de los trabajos aquí expuestos.

En este contexto, la sección Expediente Electoral está compuesta por el artículo “El voto nulo en las elecciones locales de 2012: ¿intencional o equívoco?”, de Stephanie Porto y Génesis Puente; en el que, a través de un acercamiento cualitativo y cuantitativo, se discierne si la confusión al momento de votar por coaliciones en los comicios concurrentes de 2012 fue intencional o circunstancial.

“Cambios en la élite política del Estado de México, la adaptación ante la competencia electoral”, de Juan Carlos Villarreal, es el trabajo que abre la sección Plumasy Letras, donde se estudia la manera en que el Partido Revolucionario Institucional se adaptó, a partir de los drásticos cambios suscitados en la configuración elec-

toral desde 1996, para permanecer en el Poder Ejecutivo estatal.

A continuación, se encuentra el artículo “Los *spots* de campaña y el cambio de preferencias electorales en el contexto de la elección de 2006 para presidente de la República en México”, de Jesús Rivero, quien desde la teoría del actor racional analiza el fenómeno que le restó votos el día de la jornada electoral al candidato Andrés Manuel López Obrador, debido a la llamada guerra sucia que impulsó el PAN en su contra, lo que, según la perspectiva del autor, fue determinante para la emisión del voto racional de la ciudadanía.

En “Modelo de comunicación política en el proceso electoral del Estado de México 2012. Dilemas y reflexiones sobre el monitoreo a medios de comunicación electrónicos por la autoridad local”, David Valdés estudia el funcionamiento del modelo de comunicación política implementado a partir de la reforma electoral de 2007, con la finalidad de vislumbrar el impacto que tuvo en el posicionamiento de imagen de las autoridades y los partidos políticos locales respecto al del Instituto Federal Electoral y los partidos a nivel nacional; asimismo, estudia particularmente el caso del Estado de México y el monitoreo a

medios de comunicación electrónicos que realizó el Instituto Electoral del Estado de México y que funcionó en el año 2012 como un monitoreo espejo.

Para dar punto final a esta sección ofrecemos el análisis de José Calderón, en el que se pretende ubicar el nivel de aportación democrática de la prensa escrita, sopesando las dificultades a las que se enfrenta este medio de comunicación debido al avance tecnológico, en particular, el autor se centra en el caso del Estado de México y en la prensa escrita que se difunde en línea.

La sección Textos de Actualidad presenta la reseña que Jaime Rodríguez hace del libro *Valores democráticos y perfil del servidor público en el sistema de cargos de las comunidades tradicionales mexicanas*, el cual es parte de la colección Cuadernos de Ética para los Servidores Públicos, que el autor,

Oscar Diego Bautista, publica bajo el sello editorial de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Para concluir, en Un Clásico de la Cultura Política se presenta un pequeño fragmento de “La cultura política”, de Gabriel Almond y Sidney Verba, politólogos estadounidenses de gran influencia en el siglo XX, pioneros del estudio de la política comparada, que dieron relevancia al término *cultura cívica*.

A grandes rasgos, se ha descrito el número 49, que con seguridad generará análisis, discusión y reflexión en nuestro amable lector, para con ello contribuir en el afianzamiento de la cultura política democrática.

Gustavo López Montiel
Titular del Centro de Formación
y Documentación Electoral